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I. Соловки в зеркале прессы

«В ПоиСках Решений: СоВещание  
По РазВитию СолоВкоВ ПРи ПатРиаРхе  
киРилле». ПУБлИКАцИя гАзеты «У БелОгО 
мОря»

18 августа в ризнице Спасо-Преображенского 
Соловецкого монастыря прошла рабочая встреча 
по вопросам развития Соловецкого архипелага под 
председательством Патриарха Московского и всея 
Руси Кирилла.

В рабочем совещании приняли участие министр 
культуры РФ Владимир Мединский, губернатор Ар-
хангельской области Игорь Орлов, заместитель 
полномочного представителя Президента РФ в 
СЗФО Юрий Шалимов, замминистра регионального 
развития РФ Сергей Вахруков, заместитель губер-
натора по развитию Соловецкого архипелага Роман 
Балашов, глава поселка Соловецкий Елена Амброче, 
представители Минздрава, Росавтодора, Ростуриз-
ма, Министерства природных ресурсов и экологии, 
МЧС.

Предстоятель Русской православной церкви во 
вступительном слове отметил, что Соловки – со-
вершенно уникальное место не только в масштабах 
страны, но и масштабах планеты.

– Посмотрите на эти стены, возведенные практи-
чески на Полярном круге, посмотрите на эту архи-
тектуру – это же совершенно уникальные памятни-
ки мирового значения! Тот факт, что они находятся 
в таком печальном состоянии, – это как бы отра-
жение нашей трагической истории. Однако сегод-
ня у России есть средства, есть административные 
ресурсы и есть общественная поддержка для того, 
чтобы решить в кратчайшие сроки все проблемы, 
связанные с восстановлением Соловков. И это не 
должно быть 29 м делом в нашей с вами повестке 
дня. У меня есть чувство, – продолжил Патриарх, – 
что полного понимания важности того, что означает 
восстановление Соловков, на определенных этажах 
власти у нас нет. Есть редуцированное понимание 
этой задачи как восстановления одного из памят-
ников. Но еще раз хочу сказать: это совершенно 
уникальный памятник. Я хотел бы всех призвать к 

дружной активной работе, к поиску решений, кото-
рые помогли бы нам в наикратчайшие сроки реали-
зовать те задачи, которые мы ставим.

Затем слово взял губернатор Архангельской об-
ласти Игорь Орлов. Он напомнил, что прошел ровно 
год с момента проведения предыдущего рабочего 
совещания в поселке Соловецкий под председа-
тельством его Святейшества.

– Сегодня мы готовы рассказать о результатах, 
полученных за прошедший год, поделиться нашими 
проблемами и обсудить дальнейшую работу. Во-
первых, разработана Стратегия развития Соловец-
кого архипелага как уникального объекта духовно-
го, историко культурного и природного наследия. 
В основу стратегии заложен принцип сохранения 
триединого Соловецкого наследия – духовного, 
культурного и природного. В рамках проводимой 
работы перед нами стояла очень серьезная задача 
по определению миссии Соловецкого архипелага, 
выработки стратегических задач, сценария опти-
мального развития и формирования на их основе 
количественных и качественных показателей. По 
моему глубокому убеждению только создание каче-
ственно новой модели церковно-государственных 
отношений позволит в полном объеме решить за-
дачу сохранения и развития Соловецкого архипе-
лага. Необходимо отметить, что Стратегия развития 
Соловецкого архипелага получила высокую оценку 
экспертов ЮНЕСКО и будет рекомендована к рас-
смотрению на международном уровне.

В продолжение доклада Игорь Орлов рассказал 
собравшимся о принятом в июне 2013 года пятисто-
роннем соглашении о сотрудничестве между пра-
вительством Архангельской области, Приморским 
муниципальным районом, сельским поселением 
Соловецкое, Спасо-Преображенским Соловецким 
ставропигиальным мужским монастырем и Соло-
вецким государственным историко-архитектурным 
и природным музеем-заповедником. В этом доку-
менте закреплены сферы и основные формы взаи-
модействия всех участников соглашения.

IV. за рубежом
Интервью митрополита Волоколамского Илариона итальянскому информационному 
порталу AsiaNews 13

Ситуация вокруг Сирии по материалам СМИ 16

Губернатор отметил, что для решения вопросов 
финансирования восстановительной деятельности 
на Соловецком архипелаге была создана межве-
домственная рабочая группа по разработке феде-
ральной целевой программы при участии всех за-
интересованных сторон, включая представителей 
Русской православной церкви. Министерством 
регионального развития Российской Федерации 
совместно с правительством Архангельской обла-
сти подготовлен проект концепции федеральной 
целевой программы «Сохранение и восстановле-
ние комплекса духовного, культурного, природного 
наследия и развитие инфраструктуры Соловецкого 
архипелага на 2014–2019 годы». Предполагаемый 
объем финансирования федеральной целевой про-
граммы составляет 37 363,69 млн рублей, в том 
числе за счет средств федерального бюджета 36 
798,11 млн рублей, за счет средств бюджетов субъ-
ектов Российской Федерации и местных бюджетов 
– 565,57 млн рублей.

Проект концепции федеральной целевой про-
граммы согласован с заинтересованными органами 
государственной власти и направлен в Министер-
ство экономического развития РФ. Для обеспече-
ния софинансирования предусмотренных в концеп-
ции федеральной целевой программы расходных 
обязательств правительством области утверждена 
государственная программа Архангельской области 
«Развитие инфраструктуры Соловецкого архипела-
га на 2014–2019 годы». Общий объем финансиро-
вания программы за счет консолидированного бюд-
жета Архангельской области составляет свыше 1,1 
миллиарда рублей.

В новой редакции принят Лесохозяйственный 
регламент Соловецкого лесничества с учетом из-
менений, согласованных с РПЦ. В соответствии с 
Лесохозяйственным регламентом организационная 
и правоприменительная деятельность Соловецкого 
лесничества осуществляется в пределах его компе-
тенции в согласовании с монастырем и музеем-за-
поведником.

Правительством области с привлечением средств 
областного бюджета осуществляется разработка 
схемы территориального планирования Примор-
ского района, включающая территорию архипелага, 
Генерального плана МО «Сельское поселение Соло-
вецкое», правил землепользования и застройки по-
селка, корректуры генерального плана. Разработка 
проектов осуществляется в тесном взаимодействии 
с органами местного самоуправления, Соловецким 
монастырем и другими заинтересованными орга-
низациями. Разработка генерального плана будет 
завершена до конца текущего года. После согласо-
вания и утверждения нового проекта зон охраны 
будут разработаны правила землепользования и 
застройки поселка Соловецкий. Работы будут за-
вершены до 1 июня 2014 года.

Для привлечения средств федерального бюд-
жета на строительство первоочередных объектов 
в рамках федеральной целевой программы пра-
вительством области осуществляется разработка 
проектной документации на строительство сетей 
водоснабжения и водоотведения, а также кана-
лизационных очистных сооружений. Срок завер-
шения проектных работ – четвертый квартал 2013 
года. В 2014 году при наличии федерального фи-
нансирования правительство области готово начать 
строительство самых важных инфраструктурных 
объектов, ввод в эксплуатацию которых позволит 
не допустить возникновения экологической ката-
строфы на территории Соловецкого архипелага. 
Также подготовлена проектная документация на 
строительство объектов социальной инфраструкту-
ры – школы, больницы и детского сада, и получено 
положительное заключение государственной экс-
пертизы.

В третьем квартале текущего года будут объяв-
лены конкурсные процедуры на проектирование 
объектов транспортной инфраструктуры – причаль-
ные сооружения и проектирование комплекса по 
переработке и размещению отходов производства 
и потребления в поселке Соловецкий. Техническое 
задание, сметы и конкурсная документация по объ-
ектам готовы, осуществляется их согласование.

Помимо объектов, предполагаемых к строи-
тельству с привлечением средств федерального 
бюджета, правительством Архангельской области 
осуществляется работа по проектам, реализация 
которых не терпит отлагательств. В 2013-м реализу-
ется проект по реконструкции здания муниципаль-
ной бани, проект которой подготовлен и проходит 
государственную экспертизу. Работы будут завер-
шены в текущем году. Кроме того, в 2013 году по 
просьбе жителей планируется установить на терри-
тории поселка хоккейную коробку.

Для обеспечения поисковых и аварийно-спаса-
тельных работ на воде (включая водолазные ра-
боты) в навигационный период в 2013 году будет 
приобретен многофункциональный скоростной 
глиссирующий катер морского класса.

Для расселения жителей из непригодного для 
проживания жилищного фонда разрабатывается 
проект многоквартирного жилого дома. В августе 
проектные работы будут завершены, а в следующем 
году начнется строительство. Готовится проект по 
реконструкции здания Дома культуры с оборудо-
ванием киноконцертного зала. В ноябре 2013 года 
планируется завершение проектных работ, в 2014 м 
начнется реконструкция объекта.

Губернатор отдельно отметил важность привле-
чения общественности к процессу сохранения и 
восстановления Соловецкого архипелага и побла-
годарил главу поселка Елену Амброче за создание 
института общественного контроля. В 2012 году в 
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поселке было капитально отремонтировано зда-
ние яслей. Родители были вовлечены в процесс и 
контролировали ход работ на объекте. Результатом 
реализации мероприятия стала ликвидация в 2012 
году очереди в дошкольные учреждения. В больни-
це оборудован стоматологический кабинет. Для ре-
шения проблемы продовольственного обеспечения 
на портале Соловецкого архипелага запущен интер-
нет-магазин.

Правительством Архангельской области про-
рабатывается вопрос возрождения традиционных 
промыслов и ремесел на Соловецком архипелаге 
и развитие частной музейной деятельности. Пред-
полагается реализовать проект по развитию Сель-
дяного мыса, в рамках которого планируется воз-
рождение традиционных дляСоловков промыслов и 
ремесел и развитие ныне существующих, таких как 
кресторезное и гончарное дело.

В конце выступления губернатор обратился к 
Патриарху с просьбой оказать содействие в реше-
нии вопроса об утверждении проекта концепции 
ФЦП для обеспечения с 2014 года финансирования 
мероприятий, направленных на сохранение и вос-
становление Соловецкого архипелага.

– В заключение я хочу акцентировать внимание 
на том, что правительством Архангельской области 
сделано все возможное для исполнения поручения 
президента Владимира Путина о сохранении и раз-
витии Соловецкого архипелага как целостного объ-
екта культурного и природного наследия. Осталось 
дело за малым – утвердить федеральную целевую 
программу.

После выступлений губернатора Игоря Орлова, 
министра культуры РФ Владимира Мединского, на-
местника Соловецкой обители архимандрита Пор-
фирия и председателя Синодального отдела по 
взаимоотношениям Церкви и общества протоиерея 
Всеволода Чаплина собравшиеся обсудили вопро-
сы, связанные с финансированием строительных и 
восстановительных работ на Соловецком архипела-
ге. По итогам рабочей встречи участники приняли 
резолюцию.

Безымянной чаСоВне на СолоВках ВеРнули 
РоСПиСи

Соловецким музеем-заповедником завершена 
реставрация росписей в деревянной часовне XIX 
века. Восстановительные работы проводил худож-
ник-реставратор Владимир Антонович Шапошник.

Безымянная часовня является одной из самых 
маленьких на Русском Севере. Она находится в Бо-
таническом саду (Макарьевской пустыни) вблизи 
«Дачи архимандрита», и считается местом его мо-
литвенного уединения. Часовенка сохранилась в 
хорошем состоянии, чего нельзя сказать о росписях 

– до этого лета туристы могли любоваться лишь их 
фрагментами. Сюжет росписей необычен: облака и 
лики в виде небесных светил. О восстановительных 
работах речь шла давно, но приступить к ним уда-
лось лишь в августе этого года.

По мнению исследователей, часовня представ-
ляет значительную ценность. «Это единственная 
часовня, где расписано небо. В часовнях небеса 
обычно не ставили, а если и ставили, то мы о них 
ничего не знаем. Мы получили более полноценное 
представление об этом сооружении и считаем, что 
после восстановления росписей часовня привлечет 
еще большее внимание туристов и паломников», – 
рассказала заведующая отделом учета и хранения 
объектов культурного наследия музея Лариса Пе-
тровская.

В Ботаническом саду, который находится на 
балансе Соловецкого музея-заповедника, сохрани-
лись посадки и постройки XIX века и лагерного пе-
риода. Уже много лет ведется плодотворная работа 
не только по развитию этой территории, но и сохра-
нению ее исторического облика.

СтРоительСтВо комПлекСа По утилизаЦии 
тБо оБСудили на СолоВках

На протяжении последних десятилетий на Со-
ловках сложилась острая ситуация со скопившим-
ся на архипелаге мусором. Долгосрочная целевая 
программа «Развитие инфраструктуры Соловецкого 
архипелага на 2012–2014 годы» предусматривает 
строительство комплекса по переработке и раз-
мещению отходов производства и потребления в 
поселке Соловецкий, сообщает информационный 
портал архипелага. Задачами комплекса являются 
предотвращение попадания отходов в окружаю-
щую среду, обеспечение экологичной утилизации 
отходов, снижения их количества на свалках, при-
менение новых методов утилизации и переработки.

Сегодня администрацией Приморского района 
подготовлена аукционная документация и техниче-
ское задание на сбор исходно-разрешительной до-
кументации, проведение инженерных изысканий, 
разработку технико-экономического обоснования 
и проектно-сметной документации, в том числе и 
экспертиза проекта.

На совещании при заместителе Губернатора Ар-
хангельской области по развитию Соловецкого ар-
хипелага Романе Балашове обсуждалось разрабо-
танное техническое задание. Оно включает в себя, 
в том числе инвентаризацию источников образова-
ния отходов, их паспортизацию, определение со-
става. Кроме того, предусматривается проведение 
инженерных изысканий как геодезических, так и 
геологических и экологических с целью изучения 
территории.

В последствии архитектурное решение комплек-
са по утилизации ТБО пройдет экспертизу архитек-
турно-художественного совета по Соловецкому ар-
хипелагу при Губернаторе Архангельской области.

Представители соловецкой общественности, 
принявшие участие в совещании, подняли вопрос 
о проблеме утилизации огромного количества ме-
таллолома, который скопился на острове за многие 
десятилетия: куда его складывать и что потом с этим 
делать. Немаловажным стал вопрос и об эксплуата-
ционных расходах комплекса.

Роман Балашом отметил, что строительство ком-
плексной системы обращения с ТБО позволит пере-
йти на современную систему утилизации отходов. 
Предполагается сортировка и прессовка ТБО, что 
позволит уменьшить площадь полигона. Одновре-
менно сократится количество ядовитых стоков и 
исключено их попадание в почву. Что касается экс-
плуатационных затрат по захоронению отходов, то 
перед проектировщиками поставлена задача по их 
оптимизации. Немаловажно и то, что комплекс даст 
поселку на Соловках новые рабочие места.

СолоВеЦких ПеРВоклашек экиПиРоВали  
«По ПеРВому клаССу»

Улучшенный ранец-рюкзак с ортопедической 
спинкой, набор тетрадей и блокнотов, пенал с руч-
ками и карандашами, дневники и цветные флома-
стеры. Такие подарки были вручены каждому из 
соловецких первоклашек в День Знаний, который в 
этом году пришелся на 2 сентября.

Наборы школьной экипировки для первокласс-
ников подготовлены по личному распоряжению 
губернатора Архангельской области Игоря Орлова. 
Всего их 12 – по числу малышей, которые в этом 
году впервые сядут за парты. 8 наборов – для маль-
чиков, в сдержанных синих и защитных оттенках, и 
4 набора яркой расцветки– для девочек.

На торжественной линейке в День Знаний «пер-
воклассные» ранцы соловецким детям вручит за-
меститель губернатора по развитию Соловецкого 
архипелага Роман Балашов, а на первом в их жизни 
школьном уроке ребята получат буквари.

В ходе недавнего визита на Соловки губернатор 
проверил, как идет подготовка Соловецкой средней 
школы, местного детсада и яслей к учебному году. 
Сейчас в образовательных учреждениях посёлка 
завершается ремонт. За последнюю неделю кани-
кул ремонтникам предстоит устранить последние 
недоделки и предъявить свою работу приёмной ко-
миссии.

СолоВки Вошли В тРетий этаП голоСоВания 
В конкуРСе «РоССия 10»

Второй этап голосования в конкурсе «Россия 
10» на звание символов нашей Родины завершен. 
Набрав 1 486 371 голос, Соловки заняли 24 место и 
вошли в список 30 претендентов, которые и будут 
бороться за звание 10 символов России. Финаль-
ный этап стартовал в полдень первого сентября.
Голоса, отданные в первом и втором турах, обнуля-
ются. Задача последнего тура – выбор посредством 
общенародного голосования десяти объектов – по-
бедителей.

Голосовать за Соловки можно на сайте проекта и 
с помощью СМС-сообщений, сообщает сайт Двина-
Информ. 

Каждый пользователь может проголосовать три 
раза в день с одного IP-адреса. При этом, чтобы 
Ваш голос засчитали, Вы должны выбрать из спи-
ска финалистов пять разных объектов, которые, по 
Вашему мнению, должны войти в десятку победи-
телей. 

Для голосования посредством СМС-сообщеня 
пользователь должен набрать индивидуальные но-
мера пяти разных объектов, которые, по его мне-
нию, должны войти в десятку победителей. Номера 
нужно набирать через пробел. Количество смс с од-
ного номера ограничено 30-ю в сутки.

10 лидеров финала не ранжируются. По усло-
виям финала не будет первого или десятого мест, 
только десятка лидеров и двадцать преследовате-
лей.

Победителями проекта признаются 10 объек-
тов, набравших в финале наибольшее количество 
голосов по сумме Интернет-голосования и СМС-
голосования.

ФРанЦузСкие жуРналиСты ПоСетили  
СолоВки

Речь идет о журналистах французского издания 
LeFigaro. Этот журнал – еженедельное приложение 
ежедневной газеты Figaro с тиражом около 400 ты-
сяч экземпляров. Он пользуется популярностью у 
двух миллионов читателей из различных стран Ев-
ропы.

Главная цель визита – посещение Соловецких 
островов и знакомство с туристическими ресурсами 
архипелага. Данная поездка представителей Figaro 
в Поморье не первая. Французские партнеры при-
нимали участие в международной конференции по 
вопросам приграничного сотрудничества в сфере 
туризма и культуры, которая проходила 19-20 июня 
этого года на Соловецком архипелаге в рамках II 
Архангельского международного туристского фо-
рума «Северный вектор развития туризма».
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Журналисты из Франции провели неделю на Со-
ловецких островах, совершили ряд экскурсий по 
архипелагу. Итоги их визита будут подведены в 
Агентстве по туризму и международному сотрудни-
честву Архангельской области. По итогам поездки 
планируется публикация серии статей в журнале 
LeFigaro об Архангельской области и Соловецком 
архипелаге, сообщает пресс-служба областного 
правительства.

аРхангельСкие туРоПеРатоРы отмечают 
СПад Потока туРиСтоВ В Регион

Поток туристов в Архангельскую области за лет-
ние месяцы сократился. Прежде всего это связано 
с неразвитой инфраструктурой в регионе и высо-
кими ценами на туры. Об этом корреспонденту ИА 
REGNUM рассказал президент Архангельской ре-
гиональной туристической ассоциации Александр 
Белецкий. 

По его информации, значительно сократился 
спрос туров на Соловки. «Снижение количества ту-
ристов связано с высокими ценами. Так, например, 
поток туристов на Соловки в этом году сократился в 
несколько раз. Причина – завышенные цены на би-
леты (порядка 9 тыс. рублей), а также проживание 
и питание. Цены не могут стать ниже в виду доста-
точно дорогой электроэнергии в регионе и нераз-
витой транспортной системы. Что касается экскур-
сионных туров по области, то спрос также снизился, 
но не так значительно», – сказал Белецкий.

«как жиВут СолоВки – так жиВет ВСя  
РоССия». Интервью гУБернАтОрА  
АрхАнгельсКОй ОБлАстИ гАзете  
«КОмсОмОльсКАя ПрАвдА»

Что символизируют эти острова для России: 
музей, духовный центр православия или памятник 
жертвам сталинских репрессий?

Интересный мы, россияне, все-таки народ: сна-
чала объявляем интернет-голосование о главном 
символе России, а потом поражаемся тому, что Со-
ловецкие острова, вобравшие в себя и отражающие 
всю историю России, не побеждают, а на момент 
публикации занимают семнадцатое место. Обидно, 
конечно, но не удивительно: даром что о Солов-
ках знают все, регулярно разглядывая картинку на 
500-рублевой купюре, доезжают до них единицы, 
потому что добраться туда почти невозможно. Раз 
в сутки теплоход из карельской Кеми, да раз в день 
самолетик из Архангельска – примерно по цене пе-
релета до Лондона. Перекусить толком негде, гости-
ницы стоят баснословных денег, дороги ужасные. И 
вместе с тем – невероятная, обжигающая северная 
красота!

То, что со всем этим нужно что-то делать, всем 
было ясно давно, еще в 1992 году, когда монастыр-
ский ансамбль был признан достоянием ЮНЕСКО. 
Но вот что именно – если история на Соловках пе-
реплелась, как морские водоросли?

«душа моя прилепилась к этому месту»
На самом высоком месте Соловецкого архипе-

лага, Секирной горе, стоит Свято-Вознесенский 
храм-маяк. По правде говоря, он и должен быть 
самым главным российским символом, как синтез 
прекрасного и трагического: во времена ГУЛАГа в 
нем размещался штрафной изолятор Соловецкого 
лагеря особого назначения. И в том самом храме, 
который только что освятил Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл, штабелями лежали люди, ко-
торые молились о том, чтобы побыстрее умереть и 
быть скинутым в овраг, где, как капли крови, теперь 
краснеет брусника.

– Мне пришлось посетить в первый раз эту гору 
ровно 40 лет тому назад, в далеком 1973 году. И 
душа моя прилепилась к этому месту, когда здесь не 
было никаких даже намеков на возрождение цер-
ковной жизни, – рассказал Патриарх в конце про-
поведи. – И когда я сегодня совершал литургию, 
то пред мысленным моим взором прошли те не-
счастные заключенные, которые находились в этом 
храме – измученные, голодные, мокрые, холодные, 
кашляющие, больные. Большинство из них были 
люди верующие. Кого-то Бог спас, и среди таковых 
был мой дед. И удивление вызывали стойкость и 
мужество этих несчастных людей, которые отбыва-
ли безвинно наказание в нечеловеческих условиях, 
у тех, кто был их мучителями. Потому что тот, кто 
страдал за Христа, им же и укреплялся.

...Эти слова – и приговор, и проповедь. Поэтому 
Патриарх и старается приезжать сюда каждый ав-
густ, чтобы почтить память деда и сдвинуть глыбу 
под названием Соловки.

все дороги ведут на соловки
Что эти острова для России? Музей? Духовный 

центр православия? Памятник жертвам сталинских 
репрессий?

Рассказывают, что в начале 90-х, когда только 
открылись факты об ужасах оскверненных храмов, 
было много споров о том, что мудрее: сделать Воз-
несенскую церковь на Секирной горе вечным па-
мятником людским страданиям или вернуть ей роль 
маяка – маленького местного солнца, – который ве-
ками светил кораблям. Победил второй вариант. И 
слава Богу, добро все-таки должно побеждать зло 
– не только в сказке, но и в жизни.

Но что со всем этим богатством делать дальше? 
Отдать на откуп церкви и паломникам? Сделать ви-
зитной карточкой Русского Севера? Или возвести 
в статус природного заповедника и, наоборот, бе-
речь от туристов? Над этими вопросами, обсуждая 

«Стратегию развития Соловецкого архипелага как 
уникального объекта духовного, историко-культур-
ного и природного наследия», много лет ломали 
голову представители РПЦ, российского правитель-
ства и местная власть. В этом году наконец сделан 
прорыв – было решено выделить деньги из феде-
рального бюджета. Осталось «начать и закончить» 
– отреставрировать храмы, построить современную 
инфраструктуру и сделать жизнь всех – монахов, 
островитян, паломников и туристов – достойной 
этого места. Главный вызов придется принять гу-
бернатору Архангельской области Игорю Орлову, 
потому что «зонтик», способный объединить «огонь 
и пламень», может выстроить только власть. Или 
человек, которому этот билет выписан самой судь-
бой. Оказалось, что и архангельский губернатор, и 
дед Патриарха, Василий Гундяев, бывший узник Со-
ловецкого лагеря особого назначения, родились на 
церковный праздник Преображения Господня. По-
этому все пути ведут на Соловки: у Патриарха сло-
жилась традиция приезжать сюда в эти дни, чтобы 
вспомнить деда, а у губернатора – проводить день 
рождения на совещаниях по поводу соловецкого 
будущего.

– Как бесполезно спрашивать у Предстоятеля 
рПц, какой монастырь у него самый любимый, на-
деясь получить искренний ответ, так, вероятно, 
и у вас – какое из мест Архангельской области вам 
милее? 

– Я очень ценю Соловецкие острова и считаю, 
что это одно из суперзнаковых явлений, которое 
поможет региону подниматься духовно и экономи-
чески. Но сказать, что это место единственное, – 
значит обманывать, и не только себя. Северодвинск, 
Сийский монастырь с почти пятисотлетней истори-
ей, Кенозерье с его природой и ремеслами… Но Со-
ловки – это, безусловно, уникальное место.

– У нас с вами, Игорь Анатольевич, есть пересе-
чение в биографиях – ленинградское студенчество, 
потому и кумиры у нас должны быть общими. хочу 
напомнить слова сергея довлатова: «три города 
прошли через мою жизнь – ленинград, таллин, нью-
йорк». в вашей биографии я таковых насчитала 
четыре: ленинград, Калининград, северодвинск и 
Архангельск...

– Северодвинск надо поставить на первое ме-
сто. Что бывает у людей в период от 20 до 40 лет? 
Самые главные события, которые их формируют. Я 
прошел путь от электрика до заместителя генераль-
ного директора Центра судоремонта «Звездочка». В 
Северодвинске у меня появилась семья, родились 
дети. Поэтому для меня этот город очень важен. 
Перед этим был Ленинград – огромная школа и 
первые навыки руководителя – стройотряды, обще-
жития, студсовет, учеба. А еще был в моей жизни 
Калининград. Мне говорили: чего тебе не хватает в 
Северодвинске? Только одного: возможности при-

нимать решения и претворять их в жизнь, став ди-
ректором самостоятельного предприятия. И у меня 
многое получилось – получив судостроительный 
завод «Янтарь» в разобранном состоянии, я уходил 
с предприятия, на которое нынче делается ставка 
в области военного кораблестроения. Ну а дальше, 
как сказал президент, «настоящий мужской вызов» 
– возвращение в Архангельскую область и губерна-
торство.

– И вот теперь еще один вызов – соловецкие 
острова...

– На совещании, которое проходило здесь год 
назад, было решено прекратить обсуждать про-
писные истины. Все и так известно: что архипелаг 
разрушается, что недостаточно средств на рестав-
рационные работы и нет взаимосвязи между вла-
стью, паствой и самим монастырем. Все это вело 
к деградации. Поэтому нужно было предпринять 
конкретные шаги – организационные, финансовые 
и политические, – чтобы обеспечить здесь внятную 
власть. Пять ключей сегодня уСоловков: региональ-
ная власть, районная, муниципальная, православ-
ная церковь и Министерство культуры, которому 
подчиняется музей.

– Каким образом вы собираетесь балансиро-
вать между неизбежной коммерциализацией и со-
хранением природной уникальности острова?

– Конфликт церкви и общества, который здесь 
был несколько лет назад, базировался на опасениях 
по поводу того, что церковь отберет у местного на-
селения возможность зарабатывать деньги. Но я не 
участвую в разговорах о том, что главнее – музей 
или церковь. Мне совершенно очевидно – Соловки 
могут стать центром, духовным и культурным, только 
если здесь будет обеспечен здоровый баланс – на-
чиная от канализационных труб и очистных соору-
жений и заканчивая тем, как монастырь выглядит 
на открытках. Ну не может развиваться музей, когда 
люди живут в трущобах! И, наоборот, быть не мо-
жет, чтобы понастроить особняков, не решив про-
блему восстановления духовно-исторической части 
архипелага. Как можно отстраивать скиты и доби-
раться к ним по ужасным дорогам? И зачем нам до-
роги, если они не ведут к Храму?

– государственная программа по развитию ин-
фраструктуры соловецкого архипелага рассчита-
на на 6 лет. давайте помечтаем: а какими мы уви-
дим соловки в 2019-м?

– Это будет место, где можно спокойно задумать-
ся, не спотыкаясь на безумных дорогах и не наде-
вая сапоги, чтобы пройти к скитам. Где можно про-
ехаться по хорошей велодорожке, помолиться или 
отдаться творчеству – писать картины, книги, стихи. 
Это должно быть предельно спокойное место, во-
круг которого не будет суеты.
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Патриарх Кирилл когда-то сказал: как живут Со-
ловки – так живет вся Россия. И я с этим согласен. 
Если проследить историю Соловецких островов, 
можно провести параллели – Соловки всегда были 
концентрированным выражением того, что проис-
ходило в государстве, будь то конфликт со старо-
обрядчеством, войны с англичанами и шведами или 
трагедия со сталинскими лагерями. Если здесь на-
чинали надругательство над православной верой, 
то потом это явление распространялось по всей 
стране как наработанная технология. Начала нала-
живаться жизнь на Соловках – и в остальной России 
тоже стало лучше.

Удивительно, но эта формула на самом деле ра-
ботает...

«меня кРеСтили В дВухлетнем ВозРаСте». 
Интервью гУБернАтОрА АрхАнгельсКОй  
ОБлАстИ И. ОрлОвА гАзете «ПрАвдА северА»

Каждое решение, которое сегодня принимается 
на Соловецком архипелаге, должно стать предметом 
полной договоренности пяти структур: региональ-
ной, районной и поселковой власти, Русской Право-
славной церкви и музея.

Об этом правиле «пяти ключей» губернатор Ар-
хангельской области Игорь Орлов рассказал наше-
му корреспонденту по итогам визита на Соловки. 

Напомним, с 17 по 19 августа архипелаг посетил 
Патриарх Кирилл, 18 августа он провел рабочую 
встречу, на которой обсуждалась федеральная це-
левая программа по развитию Соловков. Этот реша-
ющий для архипелага документ будет представлен в 
правительство России в ближайшее время. 

По мнению губернатора, федеральная програм-
ма даст синергетический эффект для всего реги-
она, потому что позволит привлечь инвестиции и 
ресурсы. Это касается строительства на Соловках 
аэропорта, который придаст новые силы малой 
авиации, привлечения современных технологий по 
строительству школы, больницы, жилья, всей ин-
фраструктуры. 

Одним словом, соловецкие проекты можно будет 
использовать в дальнейшем для всего региона. 

Есть договоренность и о том, что современная 
линия электроснабжения Соловков будет прокла-
дываться не через Карелию, а через Архангельскую 
область: благодаря этому появится возможность 
полноценно электрифицировать деревни и села на 
берегу Белого моря. Одним словом, качество жизни 
поменяется не только на архипелаге. 

Игорь Орлов поделился и впечатлениями от об-
щения с Патриархом Кириллом: 

– Я третий раз встречаюсь с Патриархом. Эти 
встречи создают у меня определенное настроение, 

дают возможность по-особому взглянуть на окру-
жающую суету. 

Святейший концентрирует в себе высочайший 
уровень знаний, понимания человеческих проблем 
и чаяний, а самое главное, умеет преподнести все 
это нам. 

Общение с Патриархом многогранно. С одной 
стороны, это его молитва и слово проповеди, по-
сле которых возникает какое-то особое внутреннее 
душевное состояние... С другой стороны, решение 
проблем на Соловках в практическом приложении.

Очень подробно мы говорили с Патриархом о 
строительстве кафедрального собора в Архангель-
ске – он со всех сторон это видит... Ведь собор 
Михаила Архангела – не просто здание, которое не-
обходимо как можно скорее завершить, но и центр, 
куда человек может обратиться за помощью, в пер-
вую очередь духовной. 

На личном опыте знаю, что такое благостное со-
стояние, возникающее в церкви: я был крещен в 
двухлетнем возрасте благодаря маме и бабушке – 
несмотря на то, что папа был членом партии. Вера 
необходима нормальному человеку, иначе мы ста-
новимся машинами, роботами, которые функциони-
руют ради конкретных целей.

интеРВью В. о. ВолкоВа Сайту музея  
СолоВеЦкого музея-заПоВедника

лагерный период на соловках отразился в вос-
поминаниях многих заключенных. Одна из распро-
странённых книг данной тематики – «Погруже-
ние во тьму». ее автор Олег волков был пять раз 
арестован и провел в лагерях и ссылках 27 лет. в 
этом году на островах побывал его сын всеволод 
Олегович. Он родился в Архангельске в 1935 году , 
когда родители находились там в ссылке. в своем 
интервью доктор экономических наук, профессор 
всеволод волков поделился воспоминаниями и рас-
сказал о написанной им книге, посвященной семье 
Пискановских.

– всеволод Олегович, вы привезли с собой книгу , 
расскажите, пожалуйста, о чем она?

– Книга «От священства я не отрекусь» посвя-
щена семье Пискановских. Священник Николай 
Пискановский 1887 года рождения, попал на Со-
ловки после процесса в Воронеже в 1928 году. Он 
подписал протестное обращение, составленное 
епископом Воронежским Алексием (Буй), для ми-
трополита Сергия с просьбой отказаться от декла-
рации. Николаю Пискановскому дали три года, но 
он просидел больше – в 1931 году его отправили 
на лесоповал на Северной Двине. Работать он не 
мог: болел туберкулезом, был совсем не могучего 
телосложения. В общем, пайку он не вырабатывал. 
Когда об отчаянном положении отца узнала 17-лет-

няя дочь Ксения, она из Одессы приехала к нему на 
помощь. В это время его матушка Клавдия Петров-
на тоже была арестована: она в 1930 году попала 
под новую волну арестов, ей дали 5 лет Соловков, 
но она работала в Карельских командировках. 
Дочь приехала и смогла устроить как-то о. Николая, 
оставила денег и еду, а потом устремилась обратно 
в Украину. Оттуда она написала письмо Екатерине 
Павловне Пешковой – главе Политического Красно-
го Креста – с просьбой о помощи. Хлопоты сработа-
ли – о. Николая отправили в ссылку в Архангельск. 
Через какое-то время туда приехала его супруга, 
которую освободили, затем приехала дочь, бросив 
свое обучение в Одессе. Приехал сын Коля, он был 
в 8 классе, приехала его мать. Это был 1934 год, но 
о. Николай продолжал активно заниматься церков-
ными делами. Ничего предосудительного по между-
народному праву он не делал, но он был участником 
так называемой Истинно-Православной Катакомб-
ной церкви. Собравшись в Архангельске, эта семья 
оказалась в одном месте ссылки с моими родителя-
ми, но они тогда еще не знали друг друга. В сентя-
бре 1934 года о. Николаю пришел последний арест, 
он попал во время следствия в тюремную больницу 
и умер. Доступа к следственному делу у родных и 
у меня не было, поэтому эта страница неизвестна. 
После его смерти хлопотали, чтобы получить тело, и 
это оказалось возможным, потому что включились 
такие медицинские светила, как провизор Левичев 
и Дмитрий Васильевич Никитин, крупный медицин-
ский специалист, домашний врач Льва Николаевича 
Толстого. Кстати, провизор Левичев в свое время на 
4 года приютил архимандрита Кононова, послед-
него настоятеля Соловецкого монастыря. Просьбу 
о выдаче тела о. Николая удовлетворили, и через 
три дня похоронили по православным канонам. Там 
присутствовал целый ряд ссыльных священнослу-
жителей, хотя оповестить о похоронах было трудно 
из-за погодных условий. По воспоминаниям доче-
ри, о. Николай приснился некоторым священнослу-
жителям и сказал, что будет служить в пятницу 12/
IV (30/III) 1935 года – в день своих похорон, и они 
прибыли. До сих пор промыслом Божьим сохрани-
лась его могила.

– Каким образом ваши семьи познакомились?
– Однажды в 1936-м году в палату, где работала 

медсестрой моя мама, вошла девушка, новая табель-
щица, они познакомились. Мама была активным 
человеком, большой интерес к людям испытывала, 
часто помогала им. Она заметила кольцо «Спаси и 
сохрани» на руке девушки и ей тихонечко сказала 
не носить его так открыто, так как могут быть не-
приятности. Они подружились. Моего отца к этому 
времени арестовали в третий раз, и он отправился 
на территорию Коми. Две семьи, лишившись кор-
мильцев мужского пола, стали дружить. В 1937 году 
мать ждала семью Пискановских на день своих име-

нин, но прибежал один Коля и сказал, что сестра и 
мать арестованы. Их увезли в Пинегу в один лагерь. 
Они, находясь там, переписывались с Николаем: к 
тому времени он закончил 10-летку в Архангельске, 
переехал в Москву и поступил в МЭМИИТ.

– Как стало возможным, что Коля поступил в 
университет, когда вся семья была репрессирова-
на?

– Это было сложно. Один следователь сказал 
сестре, что они рассматривали вопрос Колиного 
ареста, но подумали, что мальчик очень способен, 
пусть учится. Коля переписывался с сестрой и мате-
рью и регулярно отправлял им посылки. Его письма 
сохранила сестра, а письма к нему не сохранились, 
хотя даже без этого содержание их часто понятно, 
потому что он все время переспрашивает и повто-
ряет отрывки из писем мамы или сестры.

– Именно эти письма стали основой вашей кни-
ги? Какие они?

– Переписка с лагерем специфическая, пись-
ма проходили цензуру. Есть, например, в архиве 
несколько писем с вычеркиванием. Вообще себя 
цензоры не обременяли, и если что-нибудь лишнее 
напишешь, письмо просто выкидывали. Письмо, ко-
торое привезла Ксения от отца, когда она приеха-
ла в Кехту, единственное не прошедшее цензуру. 
Я еще его второе в книге привожу к владыке Кар-
мазину, которое удалось получить из дела. Сохра-
нилось несколько открыток, отправленных отцом 
Николаем из Соловецкого лагеря. Они напечатаны в 
собственной типографии СЛОНа с видами соловец-
кой природы или памятников.

– Как вы можете охарактеризовать эти пись-
ма?

– Тяжелые события, о которых пишется в этих 
письмах, предстают не в трагическом свете, а в оп-
тимистическом. В самые трудные обстоятельства 
верующие люди относятся ко всему этому соот-
ветственно – с верой, надеждой. И я надеялся, что 
читатель получит заряд оптимизма, мне не хотелось 
темноты, так как они были люди светлые. Вот спра-
шиваешь, например, в тяжелых обстоятельствах: 
«Ксеня, как дела?» Ответ: «Все по милости Божьей, 
все во славу Богу». Те люди, которые читали сна-
чала рукописи, а потом книгу, тоже разделяют эту 
точку зрения, что книга скорее духоподъемная.

– Почему вы стали писать именно про семью Пи-
скановских?

– Про свою семью, конечно, я тоже писал, но пу-
бликовать не стал, этот труд был скорее для внучек. 
Первая публикация была в журнале «Наше насле-
дие» про мою семью, семью Пискановских, наших 
друзей. Дмитрий Сергеевич Лихачев в своих вос-
поминаниях много внимания уделил знакомству с 
о. Николаем, его поддержке духовной и организа-
ционной. Он помог ему на Соловках сориентиро-
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ваться. Тогда я сделал материал про Пискановских 
на две журнальных полосы, описал основные вехи 
жизни. Потом ко мне приехали из Архангельской 
епархии, сказали, что, может быть, речь пойдет о 
возможной канонизации отца Николая. Мы тогда 
еще не знали, что он был причислен к лику святых 
зарубежной церковью в 1981 году. Я согласился им 
помочь, написать статьи про о. Николая и матушку 
Клавдию. Но дело до канонизации так и не дошло.

– Как вы пришли к идее, что это все-таки долж-
на быть книга?

– Этот блок писем не сокращался до объема 
статьи. Получалось 400 страниц: сто из них науч-
ный аппарат, остальное письма и мои комментарии 
между ними. Поэтому книгу надо было делать не 
зависимо от того, какой формат получится, и я ее 
сделал. Потом мне предлагали изменить книгу, но я 
не стал, не славы ради, просто хотелось сделать це-
лостный рассказ, чтобы он не был мозаичным, что-
бы не запутать читателя. Для издания были выделе-
ны субсидии «Мемориала», но, в общем, я заплатил 
собственные деньги за те книги, которые я получил 
и стараюсь их распределять с толком, чтобы сведе-
ния расходились дальше. С собой на Соловки при-
вез 7 штук, на Анзере отдал одну скитоначальнику 
о. Евлогию – он интересуется новомучениками. 
Мне хотелось, чтобы эти книги как-то выстрелили. 
Кроме того, в октябре будет фильм про о. Николая. 
О. Алексей Уминский еженедельно ведет программу 
«Православная энциклопедия». Была уже передача 
про Архангельскую епархию, и там один из 6 сюже-
тов был про отца Николая, но потом решили, что та-
кого сюжета мало, надо сделать целый фильм. Они 
уже закончили съемки, даже меня привлекли, ком-
ментарии давал для передачи. Планируется мою 
книгу выставить в Интернете, может быть, придётся 
открывать специальный сайт, чтобы можно было ее 
скачать и спокойно читать. Возможно, речь пойдет 
о втором издании, потому что количество заявок 
превосходит мои возможности.

– сколько времени ушло у вас на книгу?
– У меня частично было подготовлено в рамках 

этого большого блока 2 тысячи страниц про семью, 
документы с ответвлениями про каких-то других 
лиц, друзей. Я писал ее довольно быстро, я вообще 
пишу быстро, я долго думаю, но пишу быстро, поэто-
му ушло на работу три месяца. Потом началось ре-
дактирование, стали вносить изменения, пришлось 
мне немного уступить. Например, я не в восторге 
от названия. В данном издательстве в качестве на-
звания обычно берут цитату из книги. Взяли цитату 
«От священства я не отрекусь» из письма, которое 
здесь же приведено. А у меня называлось просто – 
«Лагерные письма одной православной семьи». Но 

это может быть вкусовщина, и я не стал из-за таких 
вещей огорчать редактора.

– А письма получить удалось без проблем?
– Семья Пискановских сейчас состоит из внучки 

Натальи и ее сына. Я имел дело с Наташей. Мы с 
ней дружим, и я с детства ее знаю. Ксения мне писа-
ла незадолго до кончины, чтобы мы поддерживали 
друг друга. У нас полное взаимопонимание. Она для 
меня как младшая сестра. Наталья предоставила 
все необходимые материалы без проблем.

– вы родились в Архангельске. Какие воспомина-
ния у вас сохранились об этом крае?

– У меня остались кое-какие воспоминания об 
Архангельске: Северная Двина, на ней стоит тепло-
ход, меня ведет старшая сестра и говорит, что это 
ледокол «Ленин». Я запомнил, как в больнице ле-
жал и меня лечил Никитин. Они с мамой очень дру-
жили – мы приходимся родственниками Толстым. 
Одно из ярких воспоминаний: когда меня клали в 
больницу, мне с собой дали шоколадные фигурки. 
А когда меня мама забирала, я спросил: «А где шо-
коладки?» Мама ответила, что из больницы ничего 
нельзя уносить.

– сколько раз вы были на соловках?
– Я только второй раз здесь. Мы приезжали с 

сестрой и супругой в 1989 году, тогда открывался 
первый музей про лагеря. Мы были больше как ту-
ристы, хотя нас спрашивали про родственников. 
Кроме отца здесь был Осоргин, дядя моей жены. Его 
расстреляли на Соловках. Когда мама ехала на Со-
ловки на свидание с отцом, с ней ехала Катерина 
Кречетова к брату. После этой поездки Катерина 
вышла замуж за брата-близнеца моего отца.

– Как воспринимаются вами соловки?
Конечно, сами Соловки имеют потрясающий ха-

рактер, оказывают необыкновенное воздействие. 
Духовная составляющая и природа очень гармо-
нично воспринимаются. А воспоминания...это все 
приправлено ощущением личной вовлеченности. 
Я приехал на этот раз, по сравнению с 1989 годом, 
предрасположенным к размышлениями каким-то 
констатациям для себя. Подействовали на меня за-
упокойные службы по Антонине Алексеевне Соши-
ной. Она была у истоков. В первый раз, когда мы 
встретились, она меня вдохновляла на написание 
этой книги. Приезд на Соловки для меня это боль-
шое событие и поощрение свыше. Я благодарен 
Анне Петровне Яковлевой и о. Порфирию, который 
прислал приглашение.

Беседовала н. врачева

СВятейший ПатРиаРх моСкоВСкие и ВСея 
РуСи киРилл ВозглаВил очеРедное  
заСедание ВыСшего ЦеРкоВного СоВета

4 сентября 2013 года в зале Высшего Церковно-
го Совета кафедрального соборного Храма Христа 
Спасителя в Москве началось очередное заседание 
Высшего Церковного Совета Русской Православной 
Церкви, которое возглавил Святейший Патриарх 
Московский и всея Руси Кирилл.

Открывая заседание, Святейший Владыка пред-
ставил собравшимся повестку дня:

«Приветствую всех членов Высшего Церковного 
Совета. У нас очередное заседание сегодня, кото-
рое, может быть, с информационной точки зрения 
не очень привлекательно, но с точки зрения де-
лопроизводства чрезвычайно важно. Мы сегодня 
должны внимательно рассмотреть, как осуществля-
ются решения Архиерейского Собора, Высшего Цер-
ковного Совета, где мы находимся в нашем рабочем 
процессе, с какими задачами нам удалось справить-
ся, какие еще находятся на повестке дня и с какими 
задачами справиться не удалось.

Считаю, что эта часть нашей работы является 
очень важной. Конечно, важно чтобы появлялись 
мысли, идеи, которые затем могли бы оформляться 
в виде конкретных действий. Но если существуют 
одни только идеи и нет механизма их реализации, то 
мало пользы от таких идей. Одним из самых важных 
направлений нашей сегодняшней работы является 
реализация всего того, о чем мы договариваемся 
на Архиерейских Соборах, что принимает Священ-
ный Синод, Высший Церковный Совет, и оценка 
осуществления этой работы является, с моей точки 
зрения, приоритетной. Сегодня значительная часть 
заседания у нас будет посвящена именно этому.

Кроме того, я хотел бы сказать о том, что осу-
ществляется, как вы знаете, реформа богословского 
образования и вообще образования в Русской Пра-
вославной Церкви, и сегодня мы должны будем рас-
смотреть и принять важный документ, касающийся 

практик в высших учебных заведениях. У нас 
существует богословское направление, которое 
подготавливает священнослужителей. Но в наших 
учебных заведениях сейчас развивается и иная спе-
циализация в соответствии с решениями Архиерей-
ского Собора. Это социальная работа, молодежная, 
катехизаторская, педагогическая и миссионерская 
работа. Для тех людей, которые избирают именно 
такие специализации для своей трудовой деятель-
ности, также подготовлен документ, который мы се-
годня будем рассматривать.

Считаю, что внедрение практик для тех, кто полу-
чает специализацию в рамках высшего образования 
в Русской Православной Церкви, также является 
делом очень важным. Хотел бы как всегда призвать 
всех к активной работе и этими словами начинаю 
наше заседание». 

***
Согласно Положению, Высший Церковный Совет 

является исполнительным органом Русской Право-
славной Церкви, действующим при Патриархе Мо-
сковском и всея Руси и Священном Синоде Русской 
Православной Церкви, сообщает сайт Патриархия.
ru.

Высший Церковный Совет рассматривает во-
просы богословского образования, просвещения, 
миссии, церковного социального служения, инфор-
мационной деятельности канонических подразде-
лений Русской Православной Церкви и церковных 
СМИ, вопросы взаимоотношений Церкви с государ-
ством, обществом, Поместными Православными 
Церквями, инославными конфессиями и нехристи-
анскими религиями, церковного управления и хо-
зяйствования и иные вопросы.

СВятейший ПатРиаРх киРилл оБРатилСя  
ко ВСем чадам РуССкой ПРаВоСлаВной  
ЦеРкВи С ПРизыВом ВключитьСя  
В актиВную Помощь ПоСтРадаВшим  
от наВоднения на уРале и дальнем ВоСтоке

«В тяжелые дни Церковь всегда вместе со сво-
им народом, и мы постараемся сделать все для того, 
чтобы помочь пострадавшим. Прошу всех и каждого 
из вас исполнить христианский долг: проявить ми-
лосердие и внести свой посильный вклад в преодо-
ление последствий стихии. Помните: рука дающего 
не оскудеет, «ибо доброхотно дающего любит Бог», 
– говорится в обращении Патриарха.

Средства, собранные Церковью, будут переведе-
ны на счет синодального Отдела по церковной бла-
готворительности и социальному служению, а затем 
направлены бедствующим людям.

Патриарх Кирилл напомнил, что недавно рос-
сияне уже переживали подобные испытания: так 
было на пожарах 2010 года в Центральной России, 
во время разрушительного наводнения в Красно-
дарском крае в прошлом году. Теперь беда пришла 
в регион, удаленный от столицы на многие тысячи 
километров, сказал Предстоятель Русской Церкви.

По его мнению, это испытание –«в том числе 
и проверка солидарности нашего общества, того, 
ощущаем ли мы себя единым народом, готовы ли 

II. Русская Православная Церковь и общество
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III. События в России

откликнуться на беду, даже если она не у нас на по-
роге».

Предстоятель Церкви выразил глубокое сочув-
ствие всем пострадавшим от наводнения и заявил, 
что молится о том, чтобы Бог «помог нам общими 
усилиями преодолеть это нелегкое испытание».

***
К 4 сентября, т.е. всего через неделю после объ-

явления сбора средств, на счет синодального Отде-
ла по церковной благотворительности поступило 10 
666 328 рублей, которые будут направлены на нуж-
ды пострадавших от наводнения на Дальнем Восто-
ке, сообщает пресс-служба отдела.

Сейчас, особенна актуальна помощь в Хабаров-
ске, где наводнение достигнет своего пика к 11–15 
сентября, и в Комсомольске-на-Амуре (втором по 
величине городе в Хабаровском крае), где павод-

ковая ситуация резко ухудшилась и могут быть ча-
стично затоплены ТЭЦ, территория авиазавода, же-
лезная дорога. В зоне подтопления могут оказаться 
около 600 многоэтажных домов, в которых прожи-
вает до 50 тыс. человек.

При православных храмах в пострадавших ре-
гионах в эти дни работают добровольцы, которые 
собирают приносимые вещи, сортируют их и гото-
вят к отправке в пункты временного размещения 
граждан. 

Сообщается также, что в Благовещенской епар-
хии пострадало от наводнения Зейское подворье 
женского монастыря. Вода почти полностью смыла 
монастырские огороды, подтопила корпус, в кото-
ром живут насельницы, повредила стены и пол де-
ревянного храма.

наиБольшим доВеРием РоССиян  
ПользуютСя академия наук, ПРаВоСлаВная 
ЦеРкоВь и ПРезидент РФ

Об этом, сообщили Интерфаксу в исследователь-
ском холдинге «Ромир». В целом Академии наук 
доверяют 67% респондентов. На втором месте в 
рейтинге доверия оказалась Православная церковь 
– этот институт в той или иной мере поддерживают 
две трети (66%) опрошенных. Тройку лидеров за-
мыкает президент РФ – ему склонны верить 63% 
участников опроса.

Опрос проводился в июле совместно с Центром 
ситуационных исследований ИСПИ РАН среди 1000 
россиян в городах с населением от 100 тыс. человек 
в семи федеральных округах.

По мнению 61% респондентов, доверия заслу-
живает российская армия, каждый второй выска-
зался в поддержку министерства образования и на-
уки (53%), правительства (52%) и СМИ (50%).

Местным органам власти доверяют чуть менее 
половины россиян (48%), Совету Федерации – 47% 
респондентов. Госдума заручилась поддержкой 
44% участников опроса.

Лидером антирейтинга стала полиция: в недове-
рии ей признались 62% опрошенных.

В прошлом году «Ромир» проводил подобный 
опрос, но по несколько сокращенному списку. Тогда 
о полном или частичном доверии президенту заяв-
ляли 68% опрошенных, правительству – 59%, Гос-
думе – 51%, местным органам власти – 49%. За год 

такие институты, как СМИ и Православная церковь, 
укрепили свои позиции (в 2012 году – 49% и 62% 
соответственно).

«Вероятно, благодаря появлению у армии и 
Православной церкви сильных и харизматичных 
лидеров, эти структуры встали на одну ступеньку 
с институтом президентства. Исконный лозунг «За 
веру, царя и Отечество» словно возвращается из 
прошлых веков, обретая новый смысл», – предпо-
ложил президент «Ромир» Андрей Милехин.

В канун Саммита G20 В ПетеРБуРге 103 
оРганизаЦии из 33 СтРан ВыСтуПили В 
ПоддеРжку РоССийСкого закона о заПРете 
гей-ПРоПаганды СРеди детей

«Естественная семья, создаваемая путем за-
ключения брачного союза между мужчиной и жен-
щиной, является основой каждого человеческого 
общества и имеет право на защиту со стороны об-
щества и государства, что зафиксировано в между-
народных нормах о правах человека, включая Все-
общую декларацию прав человека», – сказано, в 
частности, в документе, текст которого был передан 
в Интерфакс.

Авторы напоминают, что «любая инициатива, 
наносящая вред семье, разрушительна и для обще-
ства», а дети нуждаются в особой защите «в силу 
своей невинности и недостаточной зрелости».

IV. за рубежом

В заявлении подчеркнуто, что российский закон 
о запрете гей-пропаганды защищает права детей и 
родителей, признанные международными догово-
рами. По убеждению организаций, поддержавших 
документ, «Россия защищает подлинные и обще-
признанные права человека от искусственно фа-
брикуемых «ценностей», агрессивно насаждаемых 
во многих современных обществах».

В заключительной части авторы заявления при-
зывают уважать суверенитет российского народа и 
просят всех людей доброй воли выступить в под-

держку России, а также Украины и Молдавии, стал-
кивающихся с таким же иностранным давлением в 
связи со схожими правовыми нормами.

Среди тех, кто поддержал заявление, организа-
ции из ряда стран Европы, Латинской Америки и 
США, включая такие международные структуры, как 
Всемирный конгресс семей и Европейская ассоци-
ация многодетных семей. Инициатором документа 
стала испанская организация «Профессионалы за 
этику».

интеРВью митРоПолита ВолоколамСкого 
илаРиона итальянСкому  
инФоРмаЦионному ПоРталу AsIANews

В ходе беседы с корреспондентом итальянского 
информационного портала AsiaNews председатель 
Отдела внешних церковных связейМосковского Па-
триархата митрополит Волоколамский Иларион от-
ветил на вопросы о ситуации на Ближнем Востоке, в 
частности, в Сирии и Ливане, православно-католи-
ческом диалоге, Православии в Китае, об актуаль-
ных проблемах современного общества, церковно-
государственных отношениях в России.

– хотелось бы узнать вашу точку зрения о си-
туации в египте и сирии. в каком положении на-
ходятся там христиане?

– Ситуация в этом регионе вызывает у нас глубо-
кое беспокойство. В Сирии на протяжении многих 
месяцев идет вооруженный конфликт, причем я не 
стал бы его называть гражданской войной, потому 
что считаю, что это война нескольких государств 
на территории третьего государства. Очень часто 
те вооруженные группировки, которые именуются 
оппозицией, состоят из иностранных наемников и 
воюют на иностранные деньги.

Нас в Русской Православной Церкви более всего 
беспокоит, конечно, судьба мирного населения, в 
том числе судьба христиан. Мы видим, что экстре-
мистские силы, которые сейчас пытаются получить 
власть, ставят своей задачей полное уничтожение 
христианства в Сирии. Там, где они временно прихо-
дят к власти, христианское население или практи-
чески уничтожается, или изгоняется со своих мест, 
христианские храмы или разрушаются, или осквер-
няются.

Мы неоднократно выражали обеспокоенность 
по этому поводу и в контакте с Антиохийской Пра-

вославной Церковью, которая является Церковью 
Сирии и Ливана, разрабатываем и осуществляем 
программу гуманитарной помощи. В ней участвует 
Императорское православное палестинское обще-
ство. Эта общественная структура играет активную 
роль на Ближнем Востоке, в том числе осуществляя 
поставку медикаментов, продовольствия – того, что 
сейчас необходимо мирным людям, оказавшимся в 
трудной ситуации.

Огромное беспокойство вызывает судьба двух 
похищенных митрополитов – Алеппского Павла 
из Антиохийской Православной Церкви и Иоанна 
Григория Ибрагима из Сирийской Ордотоксальной 
Церкви. Я лично знаю обоих иерархов на протя-
жении многих лет. Это очень авторитетные христи-
анские лидеры. Мы глубоко обеспокоены и самим 
фактом их похищения, и тем, что на протяжении 
столь долгого времени нет никаких известий о том, 
где они находятся и живы ли вообще.

– Как долго о них нет известий?
– С 22 апреля, то есть уже четыре месяца. При-

чем были разные информационные сообщения об 
их судьбе. Ни одно из них не подтвердилось.

– По поводу египта…
– Если говорить о Египте, следует отметить, что 

нас беспокоит эскалация насилия, которая сейчас 
происходит в этой стране. По вине «Братьев-му-
сульман» – движения, которое во многих странах 
вообще запрещено как экстремистское, но при этом 
некоторое время назад пришло в Египте к власти, а 
сейчас ее утратило – происходит эскалация наси-
лия в стране, разрушаются храмы разных христиан-
ских конфессий.

Мы очень надеемся на то, что в Египте востор-
жествует мир и придут к власти умеренные силы, 
которые будут заботиться о сохранении межкон-
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фессионального баланса, который достигался на 
протяжении многих веков.

– Как продвигается диалог между католиками и 
православными, каковы результаты работы соот-
ветствующей комиссии? Когда ожидается очеред-
ная встреча?

– Следующая встреча Смешанной международ-
ной комиссии по диалогу между Православной Цер-
ковью и Римско-Католической Церковью состоится, 
скорее всего, в 2014 году. О результатах говорить 
пока рано, потому что комиссия взялась за очень 
сложную тему примата в Церкви и роли Римско-
го епископа в первом тысячелетии. В ходе работы 
выяснились очень существенные расхождения не 
только между православной и католической сторо-
нами, но и среди Православных Церквей.

Документ, который сейчас готовится в комиссии, 
к сожалению, находится под эмбарго. Его очень 
трудно критиковать и обсуждать кроме как внутри 
этой комиссии. Мне кажется, что на данном этапе 
обсуждаемый документ совершенно не удовлетво-
ряет мандату, который комиссия получила от Церк-
вей, и не раскрывает тему так, как это необходимо 
для того, чтобы православные и католики могли 
ясно осознать, в чем между ними различия и в чем 
сходство.

– сейчас развивается сотрудничество с като-
ликами на уровне этики: сохранение жизни, защи-
та христиан на Ближнем востоке. является ли 
такое сотрудничество более плодотворным, чем 
собственно богословский диалог?

– Работа комиссии по православно-католиче-
скому диалогу – лишь одна из составляющих того 
диалога и взаимодействия, которые сегодня су-
ществуют между православными и католиками. Я 
думаю, что гораздо более эффективно у нас идет 
совместная работа в социальной сфере, а также вы-
работка общих позиций по различным нравствен-
ным, общественно значимым вопросам.

Здесь мы, я считаю, продвинулись далеко впе-
ред. В частности, хотел бы отметить работу право-
славно-католического форума, который был создан 
несколько лет назад и провел несколько заседаний 
в разных странах, в том числе по таким темам, как 
семейная этика. Мы пришли к очень впечатляющим 
результатам, которые свидетельствуют об общности 
позиций, готовности и способности Православной 
Церкви и Католической Церкви работать вместе для 
защиты традиционных христианских ценностей.

– Что вы думаете о новом Папе римском?
– Я присутствовал на его интронизации и на 

следующий день имел с ним беседу, в ходе кото-
рой обозначил некоторые наиболее важные пункты 
взаимодействия между Римско-Католической Цер-
ковью и Русской Православной Церковью. Со сто-
роны Папы я встретил, во-первых, понимание важ-

ности этих вопросов, во-вторых, было очевидно, что 
для него эти вопросы не новые: Глава Католической 
Церкви с ними знаком, в них хорошо разбирается. 
Я думаю, что познания, которые он имеет в области 
православно-католического диалога, а также его 
предыдущий опыт служения в Аргентине, когда он 
несколько раз в год посещал приход Русской Пра-
вославной Церкви в Буэнос-Айресе, присутствовал 
за богослужениями, общался с прихожанами, – все 
это вселяет надежду на позитивное развитие наших 
отношений при его понтификате.

– Что надо еще сделать для встречи Патриарха 
московского и всея руси и Папы римского?

– Надо ее подготовить. Если конкретно – нуж-
но прийти к согласию по тем вопросам, по которым 
у нас пока что существуют разногласия. Вот пред-
ставьте, как готовятся двухсторонние встречи глав 
государств: для того, чтобы они встретились, долж-
на хорошо поработать подготовительная группа по 
различным темам двусторонних отношений. Встре-
чи глав государств, как правило, являются завер-
шением длительного подготовительного процесса. 
Например, две стороны готовят какое-нибудь согла-
шение, а главы государств встречаются и подписы-
вают это соглашение.

Вот мы должны подготовить встречу так, чтобы 
она была не просто протокольной, а позволила вы-
вести наши отношения на новый уровень доверия, 
взаимодействия и взаимопонимания.

– Какая самая большая из имеющихся на сегодня 
проблем?

– Самая большая проблема, которую мы унас-
ледовали от недавнего прошлого, – это проблема 
Западной Украины, где на рубеже 80-х и 90-х годов 
произошли очень печальные события. Они поста-
вили православные общины в некоторых городах 
и селах в ситуацию, когда у них нет храмов, негде 
молиться и совершать богослужения. К сожалению, 
эта ситуация пока не меняется.

– вы думаете, что мы приближаемся к этой 
встрече?

– Я вообще думаю, что с каждым днем мы при-
ближаемся к этой встрече равно на один день. Толь-
ко я Вам не могу сказать, когда именно эта встреча 
произойдет.

– Как будет принята московским Патриарха-
том идея визита Папы в Иерусалим по приглаше-
нию Константинопольского Патриарха варфоло-
мея I?

– Я думаю, что это вопрос двусторонних от-
ношений между Римской и Константинопольской 
Церквами. Эти отношения имеют долгую историю, 
к сожалению, омраченную трагическим событием, 
произошедшим почти тысячу лет назад и расколов-
шим христианский мир на две общины, которые не 
имеют между собой евхаристического общения. 

Думаю, что встречи между главами Римской Церк-
ви и Константинопольской Церкви очень полезны и 
важны для уврачевания тех ран, которые были на-
несены церковному единству в прошлом.

– недавно Патриарх был в Китае. Каковы ре-
зультаты его визита? Какие возможности для ре-
лигиозной свободы в Китае?

– В Китае Православная Церковь имеет очень 
долгую историю. Она началась еще в XVII веке, 
когда русские военнопленные попали в Пекин. Им 
позволили жить компактно на территории, которую 
сейчас занимает российское Посольство; там была 
создана Русская духовная миссия.

Вся история Православия в Китае является исто-
рией русского Православия. Точнее, Православие 
там уже стало китайским, но оно всегда было под 
эгидой Русской Православной Церкви. Уже в 50-х 
годах прошлого века, незадолго до начала «куль-
турной революции», была создана Китайская Ав-
тономная Православная Церковь в юрисдикции 
Московского Патриархата. Но вся инфраструктура 
этой Церкви, которая охватывала практически весь 
Китай, в годы «культурной революции» была разру-
шена. И вот последние двадцать с лишним лет мы 
занимаемся восстановлением этой инфраструктуры 
и ведем диалог с китайскими властями для норма-
лизации положения православных в Китае.

– в Италии православная община, кажется, 
становится все больше и больше. если у вас есть 
данные, сколько православных верующих в этой 
стране? намерен ли московский Патриархат там 
создать епархию?

– Думаю, что в общей сложности в Италии насчи-
тывается не менее миллиона православных верую-
щих. У Русской Православной Церкви в этой стране 
более пятидесяти приходов. Они уже зарегистриро-
ваны как епархия, только у нас нет пока епископа. 
Сейчас наши приходы в Италии управляются епи-
скопом из Москвы. Я думаю, что в ближайшие два-
четыре года у нас там будет свой епископ.

– средства массовой информации в эти дни 
много пишут о принятом в россии законе против 
геев. Как вы думаете, этот закон нужен?

– Полагаю, что этот закон нужен, что он принят 
весьма своевременно. Более того, я думаю, что та-
кие же законы нужно было бы вводить и в других 
странах вместо тех норм, которые вводятся в целом 
ряде стран Европейского Союза, где однополым па-
рам дается право усыновлять детей. Считаю, что эта 
политика западных государств является самоубий-
ственной, потому что в условиях демографического 
кризиса, разрушения института семьи давать такие 
привилегии однополым союзам значит, по сути 
дела, подписывать смертный приговор целым госу-
дарствам, целым народам.

Сейчас под воздействием секулярной идеоло-
гии, рекламы, потребительского отношения к жиз-
ни и системы образования, которая направлена не 
на воспитание высокой нравственности у людей, а 
на то, чтобы максимально раскрепощать их инстин-
кты, во многих государствах Европы наблюдается 
острый демографический кризис. Народонаселе-
ние этих стран уменьшается, что, на мой взгляд, яв-
ляется признаком глубокой духовной болезни. Если 
эту болезнь не лечить, то, как всякая неизлечимая 
болезнь, она приведет к смерти.

Как мне кажется, в этом отношении с России се-
годня нужно брать пример: законы, который у нас 
сегодня принимаются, как раз направлены на со-
хранение того, что мы называем генофондом нации, 
того, что можно назвать человеческим потенциа-
лом. Мы хотим, чтобы в России возродилась креп-
кая семья, чтобы в наших семьях было много детей, 
чтобы бескрайние просторы России были по пре-
имуществу населены коренным населением.

– в газетах пишут, что сотрудничество между 
церковью и государством в россии очень сильно. 
некоторые люди недовольны, они жалуются.

– Таких жалоб от людей я не слышал, но слышал 
вопросы от журналистов. Например, когда я был в 
Англии, во время интервью на радио BBC мне за-
дали такой вопрос: «А Вам не кажется, что в Рос-
сии сложилась слишком тесная связь между госу-
дарством и Церковью?» Я на это ответил, что она 
не более тесная, чем в Великобритании, где главу 
Англиканской Церкви и епископов назначает коро-
лева по представлению премьер-министра. Потом 
меня спросили: «А Вам не кажется, что человек не 
должен так долго стоять у власти?», – на что я ска-
зал, что у нас еще никто не стоит у власти 60 лет, 
как королева Великобритании. Но демократическая 
Англия просто вырезала неудобные фрагменты из 
моего интервью – оно пошло в эфир без этих отве-
тов, потому что они не удовлетворили британскую 
цензуру.

Отношения между Церковью и государством в 
России сегодня строятся на двух принципах. Пер-
вый из них – это взаимное невмешательство госу-
дарства и Церкви во внутренние дела друг друга. 
Так, Церковь не вмешивается в политику, не под-
держивает ту или иную политическую партию. Она 
может высказывать свою оценку политическим ор-
ганизациям и деятелям, их программам или отдель-
ным пунктам этих программ, поскольку является 
участником общественного процесса. Но Церковь 
не участвует в управлении государством и не уча-
ствует в политической борьбе. Со своей стороны 
государство не участвует в управлении Церковью, 
то есть, например, не вмешивается в вопросы из-
брания епископов, Патриарха, во внутренний Устав 
Церкви.
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Таким образом, соблюдается первый принцип – 
взаимное невмешательство во внутренние дела, но 
есть и другой принцип, не менее важный, – принцип 
соработничества между Церковью и государством в 
тех вопросах, в которых оно уместно и необходимо. 
Это, прежде всего, вопросы, относящиеся к соци-
альной сферы, то есть касающиеся непосредствен-
но повседневной жизни людей. Таких вопросов 
сегодня очень много. Например, демографическая 
политика, семейная этика, тема беспризорных де-
тей и многие подобные проблемы. Здесь государ-
ство и Церковь соработничают друг с другом, здесь 
есть очень широкое поле для взаимодействия.

СитуаЦия ВокРуг СиРии По матеРиалам Сми
21 августа ряд СМИ сообщил о масштабном при-

менении войсками сирийского правительства хими-
ческого оружия в окрестностях Дамаска. Сирийские 
оппозиционеры заявили, что в результате химиче-
ской атаки погибли не менее 1,3 тыс. человек. Си-
рийские военные отрицают эти обвинения. Позже 
госсекретарь США Джон Керри заявил, что химору-
жие в Сирии находится под контролем сирийского 
режима и власти страны уничтожают доказатель-
ства его применения.

Военная операция против Сирии возможна без 
санкции Совета безопасности ООН после того, как 
в этой стране было применено химическое оружие, 
заявил тогда же министр иностранных дел Велико-
британии Уильям Хейг. Совбез ООН, где антисирий-
ские резолюции блокируют Россия и Китай, не хочет 
брать на себя ответственность по урегулированию в 
Сирии, считает британский министр.

Москва предостерегла западных партнеров от 
последствий возможной военной операции на тер-
ритории Сирии. Глава МИД РФ Сергей Лавров провел 
экстренную пресс-конференцию, в ходе которой 
призвал не допустить повторения такого развития 
событий, как это было в Ираке или Ливии.

Министр выразил надежду, что западные пар-
тнеры России воздержатся от «реактивной» поли-
тики и назвал страшной ошибкой концентрацию во-
енно-морских сил Запада для удара по Сирии.

По его словам, под предлогом пока не дока-
занного применения властями Сирии химического 
оружия уже собирается мощная военно-морская 
группировка. «И Соединенные Штаты, и Велико-
британия, и другие страны готовят свои корабли и 
самолеты к этой операции», – заявил Лавров. 

«Если вы поставите себя на место оппозиции, 
которая не хочет компромисса с Асадом, а ее уго-
варивают приехать на конференцию, зачем ехать 
на конференцию, когда сейчас разбомбят всю во-
енную инфраструктуру режима и тогда без всякой 
конференции <оппозиция> въедет в Дамаск и бу-

дет там руководить. Это – не просто иллюзия, это – 
страшная ошибка, которая не приведет ни к какому 
миру, не приведет к спокойствию, ознаменует еще 
новый, более кровопролитный этап гражданской 
войны», – сказал глава российского внешнеполити-
ческого ведомства.

«Опасной и скользкой стезей» назвал Лавров и 
заявления представителей Запада о том, что НАТО 
может вмешаться в сирийский конфликт для унич-
тожения запасов химического оружия в этой стране 
без санкций СБ ООН. «Применение силы без санк-
ции Совета безопасности ООН является грубейшим 
нарушением международного права. Даже, если 
оставить в стороне правовую сторону, мораль-
но-этическую сторону, конкретные последствия 
внешнего вмешательства, несанкционированного 
международным сообществом, они только резко 
ухудшают ситуацию в той стране, которую как бы 
спасали от диктатуры и в которой хотели учредить 
демократию», – добавил министр.

По мнению Лаврова, сейчас в отношении Сирии 
происходит акция устрашения, аналогичная той, ко-
торая имела место в отношении Ирака 10 лет назад.

«Относиться к другим цивилизациям, как к вто-
росортным группам населения – это не только не-
вежливо, но и недальновидно. Когда-нибудь это 
аукнется. Мы хотим всячески избежать того, чтобы 
война цивилизаций состоялась», – сказал Лавров, 
призвав к диалогу цивилизаций. «Если вы хотите 
жить нормально в своем поселке со своими сосе-
дями – применимы те же принципы, но на между-
народной арене пренебрежение этими принципами 
обходится гораздо дороже», – подчеркнул он.

«А воевать, конечно, мы ни с кем не собираем-
ся», – еще раз отметил глава МИД России.

Президент России Владимир Путин, беседуя с 
журналистами, озвучил свою позицию по ситуации, 
которая разворачивается в последнее время вокруг 
Сирии, включая возможное применение химическо-
го оружия в этой стране. Он считает глупостью ут-
верждения тех, кто обвиняет правительство Сирии 
в применении химоружия. 

Президент отметил: «Что касается позиции на-
ших американских коллег, друзей, которые утверж-
дают, что правительственные войска применили 
оружие массового уничтожения, в данном случае 
химическое оружие, и говорят, что у них есть такие 
доказательства, то пусть тогда они их предъявят 
инспекторам ООН и в Совет Безопасности. Ссылки 
на то, что у них такие доказательства есть, но они 
секретные и они никому не могут их предоставить, 
не выдерживают никакой критики, это просто не-
уважение к своим партнерам».

Как подчеркнул глава государства, «если есть 
доказательства, они должны быть предъявлены, 
если они не предъявлены, значит, их нет».

Путин напомнил, что сирийское правительство 
раньше обращалось к международному сообществу 
с просьбой проинспектировать, как они заявили, 
применение боевиками химических средств. «Это, к 
сожалению, не было сделано, реакция последовала 
только после 21-го числа, после того, как были при-
менены в очередной раз эти средства», – сказал он.

Путин, также напомнил американскому коллеге 
Бараку Обаме о том, что он является лауреатом Но-
белевской премии мира. 

«Я бы, прежде всего, обратился к нему <Обаме> 
не как к своему коллеге, не как к президенту США 
и главе государства, а как к лауреату Нобелевской 
премии мира, нужно вспомнить, что происходило за 
последние десятилетие», – сказал он.

Президент России напомнил, что США не один 
раз были инициаторами вооруженных конфликтов 
в разных регионах мира. 

«Разве это решило хоть одну проблему: Афга-
нистан, Иран, Ливан? Ведь нет ни успокоения, ни 
демократии там никакой, к чему якобы стремились 
наши партнеры, нет элементарного гражданского 
мира и равновесия», – отметил Путин.

Глава государства продолжил: «На все это нужно 
посмотреть, прежде чем принять решение о нане-
сении ракетно-бомбовых ударов, за которыми, без-
условно, последуют жертвы, в том числе среди мир-
ного населения. Разве не нужно об этом подумать? 
Убежден, что нужно».

По его словам, «то, что что-то делать нужно, это 
очевидно», но спешка в таких вещах «может при-
вести к результатам, совершенно обратным ожида-
емым».

В беседе с журналистами Путин также отметил, 
что в последнее время у него не было контактов с 
Обамой по поводу сирийской проблемы.

Президент России выразил одобрение решению 
британского парламента, который не поддержал 
участие Лондона в возможной операции против Си-
рии. 

«Решение британского парламента по Сирии для 
меня полная неожиданность. Оно говорит о том, что 
там есть люди, которые руководствуются здравым 
смыслом», – сказал он.

Как известно, члены парламента Великобрита-
нии не одобрили правительственную резолюцию об 
основаниях для военного вмешательства в Сирию. 
За резолюцию высказались 272 законодателя, тогда 
как 285 выступили против.

Путин считает, что правительственным войскам 
в Сирии невыгодно было давать козырь в руки про-
тивников режима и применять химоружие. 

«Здравый смысл говорит сам за себя: сирийские 
правительственные войска наступают, в некоторых 
регионах они окружили повстанцев, в этих услови-

ях отдавать козырь тем, кто постоянно призывает к 
военному вмешательству, просто дурь несусветная, 
это не соответствует вообще никакой логике, да еще 
в день приезда наблюдателей ООН», – заявил он.

Президент продолжил: «Я убежден, что это не 
более чем провокация тех, кто хочет втянуть другие 
страны в сирийский конфликт, кто хочет добиться 
поддержки и со стороны могущественных участни-
ков международной деятельности, прежде всего, 
конечно, США».

Путин предложил международным партнерам, в 
том числе Обаме, обсудить сирийскую проблему на 
G20. «В ближайшее время у нас предстоит встреча в 
Санкт-Петербурге. Надеюсь, что президент США бу-
дет там среди участников. Безусловно, у нас будет 
возможность в таком широком составе поговорить, 
в том числе, и в отношении сирийской проблемы», 
– отметил он.

Ранее помощник президента РФ Юрий Ушаков 
говорил о том, что в повестку дня саммита в Петер-
бурге сирийская тема официально не включена, од-
нако она может быть поднята в ходе двусторонних 
контактов.

В свою очередь, как сообщила ливанская газе-
та DailyStarсо ссылкой на представителя сирийских 
сил безопасности, власти Сирии готовы отразить 
нападение на страну в любое время. 

«Мы ожидаем, что атака может произойти в лю-
бой момент. И в любой момент мы готовы на нее от-
ветить», – цитирует газета чиновника, пожелавшего 
остаться неизвестным.

Между тем, по сообщению все той же DailyStar, 
бойцы сирийской оппозиции готовятся использо-
вать удары западных стран по Сирии для начала 
атак против правительственных войск. Газета ссы-
лается на представителя командования Свободной 
сирийской армии (ССА) Касема Саадеддина. 

«Мы надеемся воспользоваться преимуществом, 
когда некоторые районы будут ослаблены ударами. 
Мы приказали некоторым группам в каждой про-
винции готовить своих бойцов к моменту, когда бу-
дут нанесены удары», – цитирует его издание.

Саадеддин отметил, что эти планы были подго-
товлены без какой-либо помощи США или других 
западных стран. И как он подчеркнул, согласно 
оценке ССА, удары по Сирии будут нанесены в бли-
жайшие дни и будут продолжаться около трех дней.

Одновременно с этим инспекторы ООН, рассле-
довавшие сообщения о применении химоружия в 
Сирии, покинули эту страну и прибыли в Ливан. По 
данным АР, эксперты посетили район, который, как 
сообщалось, подвергся обстрелу химическими бо-
еприпасами, осмотрели пострадавших в госпитале, 
взяли необходимые образцы и пробы.

Эти образцы будут исследованы в одной из евро-
пейских лабораторий. При этом, как заявили в ООН, 
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к исследованию будет привлечена страна, не явля-
ющаяся постоянным членом СБ ООН, чтобы обеспе-
чить беспристрастность.

Ранее официальные лица в Вашингтоне заяв-
ляли, что США могут нанести удар по Сирии после 
отъезда инспекторов. Вообще, американская ад-
министрация решила усиленно лоббировать не-
обходимость военной операции против Сирии. Об 
этом сообщил высокопоставленный представитель 
Белого дома, который находился на борту выле-
тевшего из Санкт-Петербурга самолета президента 
США Барака Обамы. Он напомнил, что постпред США 
при ООН Саманта Пауэр выступила в либеральном 
вашингтонском Центре за американский прогресс с 
призывом поддержать военные действия.

Кроме этого глава администрации президента 
США Денис Макдонах выступил на нескольких ток-
шоу американских телеканалов, чтобы рассказать, 
зачем необходим удар по Сирии. Также он встре-
тится с демократической фракцией палаты пред-
ставителей, чтобы добиться от законодателей ут-
верждения резолюции, санкционирующей начало 
операции. Также в начале следующей недели ожи-
дается выступление советника президента по наци-
ональной безопасности Сьюзан Райс.

Первым убеждать американцев начал сам прези-
дент Обама. В своем еженедельном телеобращении 
к гражданам он заверил, что военная операция в 
Сирии отвечает национальным интересам США и не 
приведет к «новому Ираку или Афганистану».

«Мы не говорим об интервенции с неопределен-
ным сроком. Это не будет новый Ирак или Афга-
нистан. Не будет американской наземной военной 
операции. Любые действия, которые мы предпри-
мем, будут ограничены во времени и масштабах и 
направлены на то, чтобы помешать сирийскому пра-
вительству снова травить газом собственный народ, 
уменьшить его возможности поступать подобным 
образом», – сказал Обама.

По его словам, применение химического ору-
жия 21 августа в Сирии вынуждает США действо-
вать, ибо в противном случае такое оружие «может 
быть использовано еще неоднократно». «Отравля-
ющие вещества могут попасть в руки террористов, 
а некоторые страны сделают вывод, что сами могут 
применять подобное оружие». «Все это является 
серьезной угрозой нашей национальной безопас-
ности», – заявил Обама, добавив, что «не намерен 
втягивать США в очередную войну».

Президент подчеркнул, что «американский на-
род устал после десятилетия войны, хотя война в 
Ираке закончилась, а война в Афганистане сходит 
на нет». «Поэтому мы не пошлем наши войска на 
чужую войну», – подытожил Обама.

Усилия администрации склонить на свою сто-
рону общественное мнение и добиться поддержки 

законодателей объясняется тем, что инициативу 
Барака Обамы начать бомбежку Сирии не поддер-
живают даже в тех округах страны, где значитель-
ная часть населения связана с армией и оборонной 
промышленностью. Местные жители округа Коула в 
Оклахоме, где расположена крупная военная база 
на 23 тысячи человек, убеждены, что американцы 
устали от войн. 

Социологи констатируют, что общественное 
мнение в США не поддерживает вторжения в Си-
рию. Согласно опросу, проведенного компанией 
Gallup, лишь 36% американцев выступают за бом-
бежку Сирии, а 51% жителей высказались против. 
Аналитики Gallup отмечают, что уровень поддержки 
стал самым низким из всех конфликтов, в которых 
участвовали США за последние 20 лет.

Вмешательство в конфликт в Косове в 1999 году 
поддержали 43% американцев, интервенцию в 
Ирак – 59%, а вторжение в Афганистан в 2001 году 
– 82%. Опрос проводился на всей территории США 
3–4 сентября. Статистическая погрешность не пре-
вышает четырех процентов.

Одновременно все более призрачными выгля-
дят шансы на одобрение палатой представителей 
Конгресса США резолюции о применении военной 
силы. К такому выводу приходят многие американ-
ские средства массовой информации после обще-
ния с законодателями.

Журнал NationalReview не исключил, что в ниж-
ней палате до голосования вообще не дойдет по 
причине того, что резолюция Белого дома не наби-
рает необходимого для одобрения количества голо-
сов. В своей оценке издание ссылается на информа-
цию сотрудников аппарата палаты представителей, 
представляющих Демократическую и Республикан-
скую партии. Не исключено, что сроки голосования 
по резолюции в палате представителей сдвинется 
на середину сентября. Лидер республиканского 
большинства в палате представителей Эрик Кантор 
накануне призвал готовиться к «интенсивным деба-
там и голосованию по вопросу применения военной 
силы в отношении Сирии в следующие две недели».

В свою очередь агенство AssociatedPress сооб-
щило, что те конгрессмены, которые публично обо-
значают свою позицию по вопросу об отношении к 
резолюции, в подавляющем большинстве (в соот-
ношении шесть к одному) выступают против нача-
ла военной операции. Согласно подсчетам AP, 192 
члена палаты представителей открыто выступают 
против использования военной силы в отношении 
Сирии или склоняются к такой точке зрения. Лишь 
30 конгрессменов из 435 сигнализировали на дан-
ном этапе о готовности поддержать резолюцию.

По словам американских конгрессменов-ре-
спубликанцев, их избиратели настроены против 
военного удара по Сирии. Лишь около десятка ре-

спубликанцев в конгрессе, включая двух лидеров 
фракции, поддержали запрос президента Обамы. «Я 
был в кафе, и одна женщина меня узнала. Она ска-
зала: все здесь говорят “нет” относительно Сирии», 
– сказал газете TheNewYorkTimes конгрессмен Том 
Коул. По словам Коула, его постоянно останавлива-
ют избиратели и заговаривают о возможной опера-
ции. «Ничего подобного я не видел», – сказал Коул.

А депутат от Южной Каролины Мик Малвейни за-
явил, что почти никто из его избирателей не под-
держивает удар по Сирии. По его словам, он полу-
чил около тысячи электронных писем и звонков 
относительно Сирии, и лишь трое избирателей одо-
брили военные действия.

В сенате ситуация не столь однозначная. Более 
тридцати сенаторов считают необходимым принять 
резолюцию. Противоположных взглядов придер-
живаются примерно столько же человек. Всего в 
верхней палате 100 сенаторов, не считая вице-пре-
зидента США. Он по конституции считается главой 
верхней палаты Конгресса.

Добавим, что нападение на Сирию не поддер-
живают и во Франции, чье руководство призывает 
к самым решительным мерам против режима Баша-
ра Асада. Однако, как пишет газета LeFigaro, более 
двух третей французов выступили против участия 
страны в военной операции в Сирии – 68% респон-
дентов. Президент Франции Франсуа Олланд наме-
рен принять решение о возможном проведении во-
енной операции после голосования американских 
законодателей и публикации доклада экспертов 
ООН.

Опрос также показал, что 64% французов в це-
лом выступают против международной военной 
операции в Сирии, вне зависимости от роли Фран-
ции в ней. В исследовании приняли участие 972 че-
ловека.

Хотя администрация Барака Обамы выражает 
уверенность в том, что именно режим Башара Асада 
использовал химическое оружие в Сирии, более де-
сятка бывших высокопоставленных военных и раз-
ведчиков из США заявляют, что обладают инфор-
мацией, которая противоречит официальной точке 
зрения. Об этом сообщает издание GlobalResearch.

В своем меморандуме, адресованном президен-
ту США, утверждается, что, согласно источникам, 
Башар Асад не был причастен к химической атаке.

В документе указано, что источники подтвержда-
ют факт инцидента, в котором люди пострадали от 
химических веществ. Однако они утверждают, «что 
инцидент не являлся следствием нападения со сто-
роны сирийской армии с применением химического 
оружия военного назначения из ее арсенала».

Авторы меморандума считают, что глава ЦРУ 
Джон Бреннан пытается обмануть членов Конгрес-
са, СМИ, общественность и даже президента, ис-

пользуя схему, которая до этого была применена 
для развязывания войны в Ираке. Они выражают 
опасения, что разведданные подбираются специ-
ально под политически мотивированные действия. 

Все большее число доказательств из различных 
источников на Ближнем Востоке указывает на то, 
что химическая атака была спланированной прово-
кационной акцией сирийской оппозиции и ее сто-
ронников в Турции и Саудовской Аравии, говорится 
в меморандуме. По мнению авторов текста, целью 
было создать прецедент, чтобы втянуть США в во-
йну.

Отставные военные и разведчики отмечают, что 
не располагают вещественными доказательствами 
того, что «инцидент под Дамаском явился резуль-
татом действий подразделений сирийской армии, 
имеющих навыки использования химического ору-
жия».

При этом авторы апеллируют к информации, со-
гласно которой 13 и 14 августа силы оппозиции, 
находящиеся в Турции, начали подготовку к напа-
дению. Командующие оппозициоными силами про-
вели встречу с представителями спецслужб Катара, 
Турции и США. На этой встрече сирийцы были уве-
домлены, что нападение со стороны США произой-
дет через несколько дней и оппозиционные силы 
должны использовать его для захвата Дамаска и 
свержения правительства БашараАсада.

Кроме того, по данным источников, силы оппо-
зиции получили вооружение со складов, контроли-
руемых катарскими и турецкими спецслужбами, при 
этом надзор за выдачей оружия проводила развед-
ка США.

Авторы считают, что данная ситуация выгодна в 
том числе и Израилю. По их мнению, вмешательство 
США в сирийский конфликт еще больше отложит его 
решение, а это именно то, чего добивается израиль-
ская сторона. «Пока тянется этот конфликт, со сто-
роны Сирии не будет реальной угрозы», – сказано в 
документе.

Также авторы не исключают, что может быть 
проведена еще одна диверсия с целью оказать еще 
большее давление на президента США, чтобы он на-
чал военные действия против Сирии и, возможно, 
против Ирана. В частности, есть вероятность, что 
мишенью подобной диверсии станет один из кора-
блей США, находящихся сейчас недалеко от берегов 
Сирии.

В конце своего меморандума авторы предупреж-
дают президента Обаму, что в случае нанесения 
удара непременно последуют ответные действия, 
например, атаки на посольства США. При этом они 
отмечают, что по сравнению с этими актами возмез-
дия «то, что произошло с миссией США в Бенгази 11 
сентября 2012 года покажется не более чем неболь-
шой перепалкой».
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